

EL CORREO

Núm. 6.901

Madrid
Lunes 27 de Marzo de 1899

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1'30 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 3 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Número suelto, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

PELIGROS DEL REGIONALISMO

Sería preciso que los ministros estuvieran totalmente desprovistos de atención y de entendimiento, si no advirtieran el incendio que se está preparando en Cataluña.

Las indicaciones de este incendio son cada día más claras, y la última sesión del Ayuntamiento, que presidió el doctor Robert, no es más que un indicio de la perturbación que se va venir.

Los motivos de incertidumbre y de alarma nos suministran ya a diario los mismos periódicos de Barcelona. Uno de ellos, entusiasta regionalista y defensor de la política del general Polavieja, el *Diario del Comercio*, escribe en su último número:

«El desideratum para lograr la modernización del Derecho catalán, para volverle a la vida como han vuelto la lengua, la literatura y la música de Cataluña, sería, naturalmente, la reunión de unas Cortes catalanas; solo los catalanes tenemos derecho de poner mano sobre nuestra legislación. Todo lo que sea intrusión del poder central es un crimen de lesa humanidad, una perturbación social imposible en el orden lógico de las ideas y los procedimientos. Pero ya que es difícil, si no imposible, alcanzar por ahora una reunión de Cortes catalanas, debería confiarse a un Congreso catalán de juristas, presidido por el ministro de Gracia y Justicia, el arreglo, vivificación y codificación del Código civil catalán.

Y hecho este importante trabajo, débese, cuando menos, instituir en el Tribunal Supremo una Sala de derecho regional formada por magistrados que reúnan condiciones especiales. Otro día, que no se ganó Zamora en una hora, los pleitos podrán fallarse en última instancia por catalanes y dentro de Cataluña.

Lo que importa, primera y principalmente es reunir en los Apéndice al Código civil, todas las instituciones vigentes, restableciendo aquellas que puedan restablecerse y que el Tribunal Supremo ha borrado de nuestra legislación, con miras centralizadoras y uniformadoras.

Nadie mejor que el Sr. D. Manuel Durán y Bas para llevar a cabo tal labor. No necesita ni la ayuda ni el estímulo de nadie: los Apéndice los tiene hechos; los primeros juristas catalanes han contribuido a su formación; solo falta que el Sr. Durán y Bas quiera y debe querer, por lo que el significado dentro del Ministerio y en Cataluña, por lo que ha prometido el general Polavieja, y por lo que ha aceptado ahora y defenderá antes, el Sr. Silveira.

Estas ideas, y otras aún más radicales que se acarician y cultivan entre los regionalistas; las manifestaciones que están saliendo a la superficie, y el peligro de que cada día sea mayor la distancia y la violencia entre los distintos bandos, quizá hayan movido al *Diario de Barcelona* a dar a sus paisanos estos sensatos consejos:

«Tememos que al señor alcalde le hagan más daño sus amigos que sus adversarios, si se repiten ciertos espectáculos, porque Barcelona tiene necesidad de reposo no turbado por ruidosas manifestaciones, para trabajar, prosperar y vivir.

A los adversarios del señor alcalde le pedimos cordialidad, a sus amigos prudencia, y a todos la cordura que hace simpáticos a los hombres y las cosas, mientras que la exageración y el barullo acaban por hacer antipáticos las mejores causas. Como el doctor Robert no se merece ni los entusiasmos ni los contrarios que le han salido, sería muy conveniente que unos y otros le dejaran en paz, para que pudiera poner su inteligencia, que es mucha, y buena voluntad, que no tiene límites, al servicio de los barceloneses, que es lo que a todos interesa.»

Pero con más claridad todavía, y tomando más alto la cuestión, el periódico republicano *La Publicidad*, estampaba las siguientes reflexiones:

«El triunfo que ha dado el Sr. Silveira a los polaviejistas con el nombramiento del Sr. Robert, nos tememos, por el cariz que van tomando las cosas, que dé un resultado lamentable, que nadie sabe a dónde nos podrá conducir.

Hubiéramos preferido que hubiesen nombrado alcalde de Barcelona al señor Vilaregut. Se hubiera ventilado entonces la cuestión entre el cacique Planas y Casals y el aspirante a cacique Farrer y Vidal, sin que interviniesen en la cuestión los elementos perturbadores que preparan nuevos días de conflicto al país, sin inspirarse más que en mezquinos odios y en desatendidas ambiciones.

Nunca pagará bastante el general Polavieja lo que ha hecho, porque ha de entender esta gran señor que en el asunto del separatismo se le explota como un instrumento, como sostienen en sus conversaciones particulares los que en público y ostensiblemente se dicen sus partidarios.

Y si hasta ahora no ha habido conflicto serio que lamentar, es porque el valor de los que mantienen el fuego sacro de odio a España, no corra parejas con sus intenciones. Pero tanto pueden jalar la cosa, que aparezcan hombres menos retóricos y más de acción, y entonces se tocarán todas las consecuencias.

Gracias a que todavía no ha salido el movimiento de Barcelona.

Lo que antes era una aspiración platónica, por los disgustos y los desastres de la guerra, ahora, por el inesperado apoyo de Polavieja, ha venido a resultar una agitación que puede degenerar en peligro.

Nosotros recomendamos al Gobierno mucho tacto si supiera lo que trae entre manos.

En su defecto, se lo recomendamos a los buenos catalanes, para aislar el movimiento que se proyecta. Se lo recomendamos en bien del interés de la patria.

«Como andarán las pasiones en Barcelona, y qué confusión de ideas no habrá allí surgido, cuando periódicos tenidos por revolucionarios se crean en la necesidad de dar la nota de orden y el grito de alarma!

Bien es verdad que el ejemplo es extraño.

Hombres venidos de clases conservadoras, en cierto modo, aristocráticas, que siempre han visto con desconfianza al progreso y la libertad, ahora, por inexperience los unos, y los otros por envidias, por despaño y por ambición, están haciendo el papel de demagogos.

CAMARAS DE COMERCIO

Fuera de rumbo

A no dudarlo, la comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio, se ha convencido ya de que su labor constituye un completo y merecido fracaso, puesto que su programa, que tal era el contenido en las conclusiones votadas, y en el cual de todo lo humano se trataba, se reduce a una serie de generalidades, en demanda de lo que no hacía falta para formularlas: revolver a Roma con Santiago, celebrar Asambleas, ni hacer gemir las dóciles prensas españolas tanto como han gemido en obsequio de la ya famosa congregación de regeneradores.

No son modelo de perfección las Cámaras francesas; jamás se meten a discutir los generales que debe tener Francia, ni los magistrados que debe costear la nación. Sin embargo, más de una vez se ha pedido su reorganización, porque es lo cierto que tampoco responden dichas corporaciones al objeto para que fueron creadas.

En España, por atender a lo secundario, nuestras Cámaras de Comercio, más semejantes a los clubs políticos que a una asociación de hombres de negocios, de paradas estúpidas y reflexivas, olvidan lo esencial de su misión, y así se da el caso de que su voz apenas se oye cuando se trata de relaciones comerciales, ni de la situación comercial; que su voto no se emite en favor ni en contra del funcionamiento de los consejos de arbitraje, cuando de la lucha entre patronos y obreros se trata; que su dictamen no se da (más que como otro cualquier dictamen de carácter oficioso), en todo lo que con las leyes comerciales se relaciona.

Si se trata de reformas en los impuestos, las Cámaras en general no las estudian; si se trata de leyes monetarias, poco se preocupan de ellas; mucho menos del régimen de Sociedades anónimas, en comandita, ó de otra cualquiera suerte de asuntos.

Las Cámaras retienen, no para deliberar acerca de vitales asuntos, sobre los cuales su criterio sería tenido en cuenta, sino para acordar que se sigan tantas Academias; que haya tantos generales; que no se pague la Deuda; que falte el Estado a sus compromisos, y en último término.... que no se paguen los impuestos.

Labor infecunda, labor estéril, trabajo baldío, tiempo y seriedad perdidos.

«¿Se quiere de esta suerte merecer respeto y lograr autoridad?»

(De La Estafeta.)

LA GUERRA EN FILIPINAS

Nuevos combates

Washington 26.—Con fecha de hoy se ha recibido de Manila un nuevo telegrama del general Otis en el que dice que el general Mac-Arthur ha logrado rechazar al enemigo, que estaba fuertemente atrinchado al Norte de Polo y formaba un núcleo numerosísimo.

Anuncia que proseguirá la persecución de los insurrectos y que éstos se hallan actualmente parapetados en formidables trincheras y que se extienden entre Caloccan y Malolos, y en cuya construcción han empleado los tagalos muchos meses.

En otro despacho recibido posteriormente anuncia el general en jefe que las fuerzas del general Mac-Arthur no han podido llegar a los sitios ocupados por los indígenas al Norte de Polo a causa de las dificultades que ofrece el terreno.

La brigada ha tenido que detenerse en la línea del ferrocarril al Sur de la población mencionada.

Este contratiempo permitirá retirarse hacia el Norte a la mayoría de las fuerzas de Aguinaldo.

Estas se unirán al núcleo más valioso del ejército filipino, formado por indígenas de los antiguos regimientos que tuvieron organizados los españoles.

La artillería y la caballería han tomado muy activa parte en los combates sostenidos hoy en las inmediaciones de Polo.

Las bajas de los norte-americanos han sido muy reducidas. Solo ha muerto un oficial.

Malabon ardiendo

Un telegrama de Manila anuncia que los rebeldes incendiaron ayer noche la villa de Malabon.

Levantamiento general.

El pueblo de las provincias meridionales de la isla de Luzon se prepara también a luchar por la independencia del archipiélago, según telegramas de Manila recibidos hoy.

Ya se han concentrado 3.000 hombres armados, procedentes de varias provincias del Mediodía de Luzon.

LA SEMANA SANTA

En Sevilla

Sevilla 26.—La Semana Santa ha comenzado con un día espléndido.

A los solennísimos oficios celebrados en la Catedral ha asistido enorme concurrencia.

Muchos extranjeros han visitado los templos, admirando las bellezas artísticas que encierran.

Esta noche han desfilado con gran lucimiento por la plaza de San Francisco las primeras procesiones.

Las cofradías que han asistido a la procesion de hoy, han sido:

Nuestro Padre Jesús de las Penas y Nuestra Señora de la Estrella, iglesia de San Jacinto.

Santo Cristo de la Fundación y Nuestra Señora de los Angeles, capilla del mismo nombre.

Santísimo Cristo de las Agnas y Nuestra Señora del Mayor Dolor, iglesia de San Jacinto.

En Murcia

Murcia 26.—Comienza a notarse gran afluencia de forasteros con motivo de las procesiones de Semana Santa.

Esta tarde se ha celebrado la primera, saliendo de la iglesia de San Bartolomé.

Desde ayer el tiempo es magnífico y promete favorecer las fiestas.

LOS LIBREPENSADORES EN BARCELONA

Barcelona 26.—Se ha verificado en el Teatro-Circo el meeting organizado por los librepensadores.

Había sido prohibido por la autoridad gubernativa, lo cual produjo que se formara un grupo, que se dirigió al Gobierno civil, nombrándose una comisión que fuera a ver al gobernador para solicitar el permiso.

Concedida al fin la licencia por la autoridad, los librepensadores se dirigieron al Teatro-Circo, que se vio pronto completamente lleno.

El meeting dió principio a las once de la mañana.

Pronunciaron discursos varios oradores, protestando contra los avances de la reacción y combatiendo a la Iglesia y a los sacerdotes.

El acto terminó con grandes vivas a la libertad de pensamiento.

Uno de los oradores que mayor entusiasmo manifestó por las ideas avanzadas, fué el antiguo presbítero D. Miguel Longas.

Hablaron también, entre otros, los señores Palati, Nogués y Maquillo.

LA DEUDA EXTERIOR

Lo estampillado y lo no estampillado

Según datos oficiales, el exterior estampillado en las varias plazas del extranjero, es de 1.242 millones de pesetas nominales. Se sabe, además, que en España se ha presentado a la conversión 33 millones de pesetas y se puede estimar, en vista de las paridades siempre favorables a la exportación, que de Madrid, Barcelona y Bilbao han salido desde el 15 de Febrero un millón de pesetas nominales cada día, ó sea 45 millones de pesetas.

Quedan, pues, en España 650 millones de pesetas, de las cuales hay que tener en cuenta que no son exportables unos 400 millones, por estar inmovilizados en fianzas, depósitos judiciales, testamentarias, cuentas de tutela, etc., y el papel de rentistas, que por ningún motivo se mueve.

Estimando en esa cifra, pues, el papel exterior inmovilizado, quedan para exportar 250 millones.

Después de reproducir estas cifras que le ha enviado un suscriptor, añade *La Estafeta* que ignora el fundamento de dicho cálculo, y únicamente puede decir que la cifra-importe del cupon no ha aumentado en lo que va de año, para el exterior situado en el extranjero, lo cual es ciertamente digno de notarse.

LA CUESTION de los cocheros

En la alcaldía se cree que las dificultades que todavía subsisten respecto a los dueños de carruajes de lujo, desaparecerán pronto.

Los dueños se mostraron propicios a cumplir lo convenido, admitiendo nuevamente a los cocheros antiguos, pero rogaron al alcalde les concediera algunos días de plazo para poder despedir a los que han venido de provincias y otros que tuvieron que contratar en Madrid. Dieron la seguridad de que volverían todos los antiguos cocheros; pero como entre unos cuantos de éstos

y algunos patronos han mediado cuestiones agrias en los últimos días, el marqués de Aguilar de Campoo, desearo de conciliarlo todo, aconsejó a estos cocheros que no formasen empeño en volver al servicio del dueño con quien tuvieron esas diferencias, y que se avisasen a servir a otro distinto. Parece que los cocheros aceptaron la solución.

El alcalde piensa adoptar una disposición que permita que los coches de alquiler que solo por costumbre invertebrada ocupan un punto de los que producen mayores rendimientos, puedan ser cambiados a punto distinto, teniendo en cuenta que no sea muy perjudicial el traslado. Pero, por el pronto, acabará un monopolio que no tiene razón de ser.

En el contrato para ejercer el monopolio de las licencias se fijó la condición de que habían de ser reformadas las paradas de coches, lo cual no se ha llevado a efecto.

Hoy existen las mismas paradas de carruajes de punto que hace treinta años, dándose el caso que próximo a la Bolsa haya solo cuatro coches de punto, en tanto que se sitúan más de veinte en la calle de Carretas.

Los afortunados empresarios de carruajes, interesados en que no se reformen las actuales paradas, trabajan para que todo quede como estaba, ejerciendo, no solamente monopolio en la industria, sino también imponiéndose para que no llegue a aumentarse el número de coches de alquiler.

Hay que estudiar y reformar esto para evitar abusos.

La baja del pan

Empieza a extenderse la nueva baja iniciada por el establecimiento de la calle del Barquillo, de que hablamos hace pocos días.

Desde hoy se expedirá también a 40 céntimos el kilo de pan de primera en la tahona de la calle del Molino de Viento, número 7, y en sus sucursales de la calle de la Corredera Alta, núm. 23 y Reina, 21.

LA CUESTION ELECTORAL

En Madrid

Para convenir en los trabajos de propaganda y preparación de la próxima campaña electoral, se reunieron ayer a las seis de la tarde, en el Círculo liberal, importantes personalidades del distrito del Congreso, entre las que figuraban los señores señores vizconde de los Aseos y Sanchez Arjona.

Como el comité liberal de ese distrito está pendiente de reorganización por dimisión del Sr. España que lo presidía, lo único que ayer se acordó fué designar una comisión ejecutiva que, de acuerdo con los candidatos y la junta del Comité provincial, organice en el distrito del Congreso todos los trabajos electorales.

Dicha comisión la componen los siguientes señores:

Presidente, D. Wenceslao Martínez. Vice-presidente, Sr. Arroyo Aldama. Secretarios, Sres. Ulrich y Michel.

En la reunion hubo mucho entusiasmo.

Los candidatos liberales por Madrid, señores Sainz, Lara y Ruiz Jimenez, visitaron ayer al Sr. Sagasta, a quien ofrecieron sus respetos y dieron cuenta de los trabajos que se proponen emprender en la próxima campaña electoral.

Esta noche, a las nueve, irá el Sr. Dato al Círculo liberal-conservador para hacer la presentación de los candidatos por Madrid a los comités de dicho partido.

Los carlistas

Leemos en *El Nacional*:

«El Sr. Mella se figuró que interpretaba mejor que nadie los ocultos deseos del pretendiente, negándose a acudir a la lucha electoral.

Juzguese, pues, cuál no habrá sido su sorpresa al recibir ayer un telegrama de don Carlos ordenándole terminantemente, y sin excusa ni pretexto alguno, que presente su candidatura de diputado a Cortes.»

De ahí el barullo grande y el desencanto que reinan entre los carlistas.

Estadística a ojo de buen cubero

Dicen los periódicos que anoche el señor Dato hacia estos cálculos: Candidatos liberales, más de 100. Amigos del Sr. Gamazo, 30.

Republicanos se presentan los Sres. Labra, Margall, Sol y Ortega, Muro, Ojeda, Pi y Margall, Menéndez Pidal, Zabala, Constantino Rodríguez y Azcarate.

De los carlistas lucharán los Sres. Llorens, Sanz, Barrio y Mier y marqués de Tamarit.

Con el carácter de independentes lucharán seis candidatos, todos ó casi todos peiodistas.

De ideas socialistas cróese que se presentarán tres ó cuatro candidatos, aunque hasta ahora el Gobierno no tiene más noticias que de Pablo Iglesias y Eusebio Blasco.

De los romeristas se sabe que se presentan, por lo menos, los diputados actuales. Los amigos del duque de Tetuan serán, por lo menos, 12 ó 14.

Las noticias ministeriales no alcanzan, por ahora, a los candidatos adictos.

Los republicanos de Valencia

Valencia 25.—La designación de la candidatura republicana por esta capital ha provocado un grave conflicto.

El directorio de fusión republicana ordenó al comité municipal que hasta que se conociesen sus acuerdos no designase candidatos. A pesar de esta orden, el comité ha designado a los Sres. Blasco Ibañez y Morayta.

En vista de esto, el directorio ha destituido al comité.

Frente a esta candidatura se presenta la del Sr. Dualis, apoyada por la concentración de federales, progresistas y centralistas.

En Sevilla

Nuestro estimado amigo el Sr. Ramos Calderon recibió anoche el siguiente telegrama:

Sevilla 26 (5/26 tarde).—Me consta procuran iniciar procedimientos judiciales contra varios Ayuntamientos de los distritos de Marchena, Morón, Ecija y Rota.

Convenría llamar la atención del ministro de Gracia y Justicia sobre estos hechos que contradicen los ofrecimientos del Gobierno.—*Marqués de Paradás.*

Hoy habrá cumplido el Sr. Ramos Calderon el encargo que se le hace.

Utrera 26.—El alcalde de esta población, ayudado de los agentes de la autoridad y de consumos, están cometiendo verdaderas coacciones con los industriales para recogerles firmas.

La opinion pública, pronunciada a favor del marqués de San Marcial, está muy excitada con esta conducta.

Los socialistas bilbaínos

Bilbao 26.—Reunido el partido socialista obrero, acordó tomar parte en las elecciones de diputados y votar la candidatura de Pablo Iglesias.

También acordó intervenir en las elecciones de concejales de Bilbao, presentando candidatos en tres distritos, ó sea en aquellos donde cuentan con mayores elementos.

Candidato azucarero

Granada 26.—Peunidos los fabricantes de azúcar de remolacha, acordaron presentar por la circunscripción un candidato que represente los intereses de los industriales azucareros y agrícolas de Granada.

Con tal objeto, designaron candidato al conde de Benalúa.

La Cámara de Comercio de Oviedo.

Oviedo 26.—Reunida la Cámara de Comercio en Asamblea general, ha acordado presentar candidato a diputado a Cortes por la circunscripción a D. Anselmo Gonzalez del Valle.

Los republicanos de Toledo

Toledo 26.—Los representantes de las diferentes agrupaciones republicanas han proclamado candidato por esta capital al ex-diputado D. Guillermo Soler.

La candidatura del Sr. Pi

Tarragona 26.—En el Centro federal se han reunido los delegados de los comités federales de la circunscripción, acordando presentar en las próximas elecciones al señor Pi y Margall.

Canonigo procesado

Logroño 26.—El juez de Santo Domingo ha procesado a un canonigo dignidad de la Catedral, por haber amenazado con la excomunión a los que votaran a los candidatos liberales.

El distrito de Fraga

Fraga 26.—Han llegado a esta población los liberales Sres. Camo y Sopena, quienes han recorrido varios pueblos, trabajando por la candidatura del director de *El Liberal*, D. Miguel Moya.

La opinion ha acogido muy bien esta candidatura, creyéndose que el Sr. Moya obtendrá un brillante triunfo.

El distrito de Loja

Anoche salió para Granada, con objeto de recorrer los pueblos del distrito de Loja, por donde se presenta candidato, nuestro estimado amigo D. José Garzon.

Candidato a senador

Con el carácter de adicto, presentará su candidatura en las elecciones de senadores por la provincia de Sevilla, el director del Instituto del Cardenal Cisneros, D. Francisco Commaerán.

Gobernador anulado

Dice *El Liberal*:

«El gobernador de Barcelona ha llegado a anularse, y ni aun siquiera por razón de orden público interviene en la batalla que están librando las dos fracciones en que se han dividido los conservadores.

La conducta que sigue el general Marina desagrada mucho a los ministeriales amigos del presidente del Consejo, los cuales dicen que la primera autoridad de una provincia no puede ni debe asistir como simple espectador a un espectáculo como el que *liberalistas* y *polaviejistas* están dando en Barcelona.»

La guerra en el mar Y SUS ENSEÑANZAS

XIX

En el artículo anterior hemos trazado el bosquejo general, omitiendo detalles superfluos, de los sucesos ocurridos de nuestra parte en la campaña de Cuba durante los diez días comprendidos entre el 11 y 21 de Mayo, desde el bombardeo de San Juan de Puerto Rico hasta el establecimiento de las dos divisiones de acorazados en las posiciones que, en condiciones mejores de preparación nacional, debían haber ocupado el 1.º de dicho mes. Todo está bien, si acaba bien, dice el proverbio, y así ha sucedido, al menos en cuanto al conjunto de lo pasado se refiere; mas, para instrucción del porvenir, no hay que echar completamente el pasado a la espalda, hasta que sus enseñanzas hayan sido debidamente pesadas y asimiladas. No podemos esperar volver a tener nunca un enemigo tan enteramente incapaz como España demostró ser; y sin embargo, aun así, la división de Carverra llegó a Santiago el 19 de Mayo, dos días antes de que nuestras divisiones apretaran con toda la fuerza que podían desplegar delante de la Habana y Cienfuegos.

Si el almirante español se hubiera dirigido a cualquiera de estos dos puertos, aun a la pequeña velocidad que conservó al ir de Cursago a Santiago—unos 75 nudos—podía haber

salido de Curaçao, el 15 de Mayo por la tarde y haber llegado a Cienfuegos el 21 entre la media noche y el amanecer, con lo cual podía entrar en el puerto a las ocho de la mañana, ó sea más de doce horas antes de la llegada allí de nuestra escuadra volante.

Creo que este escribe que si las defensas de nuestras costas hubieran sido tales que ostuviéramos tranquilos respecto a la seguridad de nuestros principales puertos, la escuadra volante se hubiera situado desde el principio delante de Cienfuegos. Y se ve obligado á creerlo así por haber tenido siempre la convicción de que esto era lo más conveniente. Fuera cualquiera el golpe de mano que hubiera sido posible contra un puerto mal defendido—temor que siempre consideré exagerado—ninguna operación sería contra una costa bien defendida sería posible á ningún enemigo, después de un viaje trasatlántico, hasta proveerse de carbon. Desde el punto de vista militar se hubiera podido, con toda seguridad, situar nuestras dos divisiones delante de los puertos mencionados; y mejor hubiera sido esto que conservar una división en Hampton Roads, porque la ofensiva es procedimiento más seguro que la defensiva.

Las circunstancias del caso eran las siguientes. Los españoles después de cruzar el Atlántico tendrían que hacer carbon. Había cuatro puntos principales en los que podrían realizarlo: la Habana, Cienfuegos, Santiago de Cuba y San Juan de Puerto-Rico. Los dos primeros los tendrían mas próximos, á menos que prefiriesen combatir con una división tan próximamente igual en fuerzas á la suya, que fuera cualquiera el resultado de la batalla, la cuestión del carbon no hubiera tenido ya interés inmediato para ellos. Santiago y San Juan y cualquiera otro puerto oriental eran simplemente ejemplos especiales de un caso particular, del cual San Juan era el más favorable para ellos, porque siendo el más distante, les dejaba más tiempo para hacer carbon y salir nuevamente antes que pudieran llegar nuestras divisiones. Después que se supo la salida de los españoles de Curaçao, aunque sin conocer su destino ulterior, y mientras nuestras divisiones se dirigían á la Habana y Cienfuegos, el departamento de Marina de Washington estudiaba lo que había de hacerse para que les fuera difícil eludir el combate si iban á San Juan por carbon; dificultad que hubiese rayado en lo imposible si nuestras divisiones hubieran estado, desde el principio, situadas delante de la Habana y Cienfuegos, según dictaban las condiciones estratégicas, aunque no se hizo por la insuficiencia de las defensas de nuestras costas.

El plan ideado era este: mantener estrecha vigilancia alrededor de Puerto Rico para que tan pronto se advirtiera la llegada de los españoles, fuera telegrafada á Washington. Nuestras dos divisiones debían estar dispuestas á salir en el momento que se les avisara, para lo cual habían de estar previamente provistas de carbon, en cuanto esto fuera compatible, con tener el combustible suficiente para no tener que retroceder después de llegar delante de San Juan. Dos de nuestros avisos más rápidos, también con todo el carbon posible, debían estar en Cayo Hueso prontos á salir en cualquier momento para Cienfuegos á comunicar con la escuadra que había allí; dos, á fin de que si se inutilizara uno en el camino, hubiera la seguridad de que el otro llegaría dentro de las veinticuatro horas.

Con este plan, la llegada de un telegrama á Washington de cualquiera de los barcos que vigilaban en Puerto-Rico, hubiera sido como el tocar un botón eléctrico. La división de la Habana, con la que se comunicaría á las seis horas, saldría en el acto; la de Cienfuegos, salvo cualquier accidente; á los cinco días de la llegada del enemigo, nos hubiéramos encontrado delante de San Juan en las mismas condiciones que nos costó más de una semana establecer en Santiago; pero admitiendo la existencia de algun accidente, hubiera habido dentro de los cinco días fuerza suficiente para tener á raya al enemigo.

Podrá decirse que cinco días no es demasiado pronto. Lo hubiera sido en el caso de los españoles después de un viaje de 2 500 millas en el que los buques mayores habían tenido que dar parte de su carbon á los destroyers. En el caso de un enemigo más rápido, y concediendo, lo cual es raro, que la prontitud de una escuadra para ponerse en marcha dependa solo del carbon y no de las necesarias reparaciones exigidas por la máquina de alguno de los barcos, es de notar que la velocidad que pueda ser y ha sido calculada para nuestros buques en este caso particular, ó sea nueva y no, es muy inferior á las más modestas exigencias de rapidez que pueden tenerse con un acorazado.

Si nuestra falta de diques secos no hubiera hecho que nuestros barcos tuvieran los fondos muy sucios, hubiera podido recorrer muy bien la distancia mencionada en cuatro días. Buques de 13 nudos de velocidad, hubieran necesitado poco más de tres; y velocidad sostenida como esta, y no un esfuerzo de 18 nudos solamente durante doce horas, es lo que se necesita. Claro es que las condiciones varían según las circunstancias, y que la rapidez y aptitud ejecutiva del enemigo son datos muy esenciales. De igual modo, aunque el plan propuesto hubiera tenido éxito probable en San Juan, y éxito casi seguro á cualquier distancia menor, tratándose de 2 000 millas, hubiera sido de muy dudoso resultado.

Teniendo en cuenta, además, que el

movimiento contra San Juan no había parecido conveniente, por la duda de llegar á tiempo, cuál hubiera sido la situación si Corvera hubiera llegado allí estando nuestras divisiones de acorazados delante de la Habana y Cienfuegos? Hubiera sido vigilado por los cuatro escuchas que se enviaron frente á Santiago tan pronto como llegó allí el almirante español, y éstos le hubieran seguido cuando saliera del puerto. El ser cuatro, deja bastante margen para destacar sucesivamente á puertos donde hubiera comunicación por cable antes de renunciar á seguirle, y para ese tiempo ya hubiera trascendido su propósito. ¿Dónde, en efecto, debería ir? Delante de la Habana y Cienfuegos habría divisiones capaces de batirle. Santiago ó cualquier puerto oriental era otra vez San Juan, con la desventaja de la distancia. Matanzas es lo mismo que la Habana, y se hubiera encontrado con que se le anticiparían allí, porque uno de los barcos encargados de seguirle se hubiera adelantado á anunciar su aproximación.

Si fuera su destino, sin embargo, un puerto del Norte del Atlántico, según la idea con que estaban encaminados algunos de nuestros compatriotas, se hubiera llamado por cable á nuestra división de la Habana, y la de Cienfuegos la hubiera reemplazado delante de aquella capital, dejando, naturalmente, escuchas, frente al puerto meridional. Claro es que de este modo Cienfuegos quedaba descubierta; pero, ó los españoles no se dirigían allí, por ignorar nuestros movimientos, ó si los adivinaban y volvían, nuestra costa estaba á salvo.

La estrategia es un juego de adivinación con muchas incógnitas; y como Napoleón y Nelson han dicho—y otros también—hay que contar siempre con lo imprevisto y con el azar. Pero si no hay en ella verdades absolutas, hay ciertos principios prácticos que la experiencia ha elevado á la categoría de máximas, y cuya razonable observancia da grandes probabilidades de acierto. Entre estos ocupan lugar principal el valor de la ofensiva sobre la defensiva, la ventaja de una posición centrada y la posesión de líneas interiores. Todas estas ventajas hubieran estado unidas, estratégicamente, si tuando nuestras divisiones de acorazados delante de la Habana y Cienfuegos.

Esto hubiera sostenido, como medida ofensiva y sin riesgo alguno de derrota, el bloqueo de la costa de Cuba, según se había proclamado, con la ventaja adicional de que Cayo-Hueso, nuestra base, no solo sería accesible para nosotros, sino que estaría defendida de todo ataque serio, por la nueva situación de nuestra escuadra de la Habana. Manteniérase también la posición central y las líneas interiores, porque estando la Habana casi equidistante de Puerto Rico y del Chesapeake, las escuadras podrían moverse en una ú otra dirección en el más breve tiempo posible, y cubrían todos los puntos ofensivos y defensivos, dentro de los límites del teatro de la guerra, con líneas más costas de las que quedaban abiertas al enemigo, que es lo que en rigor significa la denominación de «líneas interiores.»

A. T. Mahan,
Capitan de navío de la marina de los Estados Unidos.
(Continuara.)

Reformas en el ejército
El ministro de la Guerra proyecta introducir algunas reformas en el ejército, principalmente en lo que se refiere á la artillería. No se aumentará el número de regimientos, pero se mejorarán los montados y los de montaña, dotándolos de piezas de tiro rápido, que son tan necesarias en la artillería moderna. En cuanto á la artillería de plaza y costas, cree el ministro de la Guerra, según dicen los periódicos de donde tomamos estas noticias, que con los 15 batallones dedicados á este servicio, y los 15 de reserva y la dotación de material útil y moderno para este objeto, quedan á cubierto las necesidades presentes.

EL TEMPORAL EN EL ESTRECHO

En Cádiz
Cádiz 26.—Raina furiosísimo vendabal, que ha ocasionado en la bahía algunas avarias. Han corrido riesgo de naufragar algunas embarcaciones de pesca, pero no hay noticia de que haya ocurrido ninguna desgracia. El vapor Trocadero ha evitado el naufragio de una barca pescadora tripulada por ocho hombres y dos niños, hallándose á punto de estrellarse contra el espigón de San Felipe, donde todos hubieran perecido. Han entrado de arribada el vapor Cartagena, que se dirige al Estrecho, y una draga inglesa.

En Algeciras
Algeciras 26.—Desde anoche reina en estas costas un viento Sudeste, que ha llegado á ser deshecho temporal. El puerto se ha quedado sin un solo buque, pues todos los que había aquí han buscado refugio en otras costas. El estado del mar es imponente y el viento huracanado hace difícil hasta el tránsito por las calles. A causa de los últimos temporales han naufragado en Aguas de Mazagan y Casa Blanca (Marruecos), las goletas españolas Segunda y Porvenir de las Pa mas. Afortunadamente lograron salvarse los tripulantes de ambas embarcaciones.

EN EL MINISTERIO de la Guerra

Según dice un colega, el general Polavieja fijará un día por semana para que se celebren recepciones puramente militares en el ministerio de la Guerra.

La primera de esas recepciones se celebrará probablemente la semana próxima.

Ayer, domingo, el ministro de la Guerra sentó á su mesa al general de día, al jefe de cuerpo más antiguo de la guarnición, á los oficiales de guardia y al ayudante de servicio.

A un convento

Después de instruidas las primeras diligencias del suceso de ayer de la calle del general Castaños, el juzgado acordó la libertad provisional del Sr. Barranco.

De común acuerdo del matrimonio ante la presencia judicial, la señora doña Celia Aymerich ingresa en un convento, habiendo sido depositada en el de las Arrepentidas, situado en la calle de Hortaleza.

Concierto con Alava sobre alumbrado

La comisión alavesa formada por el presidente de aquella Diputación, Sr. Eloy, y el diputado Sr. Chiliba, después de conferenciar con el Sr. Villaverde, ha dejado ultimado el concierto del impuesto sobre la luz eléctrica y el gas, que hoy quedará firmado.

Dicha comisión conferenció con el Sr. Silveira acerca del recurso que entablarán las Diputaciones vascas y navarra sobre la provision de plazas de archiveros y bibliotecarios.

El presidente del Consejo manifestó que apoyaría el recurso de las Diputaciones, velando por su autonomía administrativa.

Procesos militares

El general Linares

Anoche se decía que en opinión de los fiscales del Consejo Supremo que entienden en el proceso formado con motivo de la rendición de Santiago de Cuba, no procede el procesamiento del general Linares, que ejerció mando en dicha plaza con anterioridad á la rendición.

El general Monet

Dícese que en la capitania general de Castilla la Nueva será donde se tramite la sumaria remitida desde Filipinas, que se instruye contra el general Monet por haberse presentado en la capital del archipiélago sin las fuerzas que tenía á sus órdenes, las cuales fueron después copadas por los insurrectos de Aguinaldo.

La industria del tabaco

Proyecto importante

Ha llegado á esta corte el Sr. D. José Villamil, dueño de una de las fábricas de tabacos más importantes de Tampa (Estados Unidos). Parece que trae la representación de los demás fabricantes de la Florida, para tratar con el Gobierno las condiciones en que pueden trasladarse á España las fábricas de Tampa.

La peste y el cólera

Segun informes telegráficos que ha recibido el Gobierno del consut español en Cádiz, toma gran incremento en dicho punto la peste bubónica, habiéndose declarado de carácter epidémico.

El número de defunciones ocurridas en la última semana es considerable. En cambio el cólera va disminuyendo, y son muy pocas las defunciones que causa dicha epidemia.

Teatro Real

Despedida de la Darcés

Anoche, con la última función de la temporada, se despidió también la eminente diva Hariclés Darcés, tan querida y respetada del público madrileño, á quien ha logrado cautivar cuantas noches en esta, y otras temporadas se ha presentado en la escena del regio coliseo.

El teatro estuvo concurridísimo y brillante, y los espectadores tributaron á la célebre cantatriz repetidas ovaciones durante el curso de la representación de Los Hugonotes.

Verdad es que la señora Darcés cantó de manera irreplicable la parte de Valenciana en dicha ópera, viéndose obligada al final de los actos tercero y cuarto á salir innumeradas veces al palco escénico, en medio de tempestades de aplausos y aclamaciones de la concurrencia.

Al terminar el acto con el bajo en el acto tercero, una lluvia de flores cayó á los pies de la ximica cantante, y al mismo tiempo se presentaron en escena varios criados con preciosas canastillas ofrecidas á la gran artista por algunos de los muchos amigos y admiradores con que cuenta en Madrid.

Las ovaciones se reprodujeron á la conclusión del acto, en que la Darcés estuvo inspirada como nunca.

Angioletti la secundó bien y contribuyó al buen efecto de aquella pieza magistral. La cantante predilecta del público madrileño participó en breve para Sevilla, en cuyo teatro de San Fernando dará un corto número de representaciones.

LA "GACETA,"

Publica la de hoy las disposiciones siguientes: Hacienda. Real órden dando reglas para el cumplimiento del real decreto de 14 del corriente mes estableciendo guías para la circulación del azúcar.

Por telegramo

Exterior
Cinco ahogados. Burdeos 26.—Hoy regresaban por la vía canal jóvenes amigos, después de haber pasado la mañana en una jira. Iban cantando en un botecito de peirón, siendo advertidos por algunas personas del peligro que corrían si seguían marchando á toda velocidad.

La piqueta nave zozobró, y durante algunos momentos vióse á los jóvenes luchar con las ondas.

Varias personas se arrojaron al agua con objeto de salvarlos; pero sus esfuerzos fueron inútiles, pues los cinco jóvenes perecieron ahogados.

Interior

La feria de Murcia
Murcia 26.—Hácese muchos preparativos para los festejos de feria.

En la fachada del Ayuntamiento se está instalando fastuosas iluminaciones.

Anoche ensayaron por las calles varias de las carrozas destinadas al entierro de la sardina.

Actívanse los preparativos de la batalla de flores, que ha de ser sorprendente. Se está organizando nuevas verbenas. De Madrid vendrá un tren botijo.

La huelga de Villanueva de las Matas

Sevilla 26.—La huelga de mineros de Villanueva continúa en el mismo estado. El gobernador ha dispuesto que los dueños de las cantinas sean puestos á disposición de la autoridad judicial. Los mineros han quedado á disposición del gobernador.

A última hora se han recibido noticias de que algunos obreros están dispuestos á reanudar los trabajos.

Incendio en Motril

Granada 26.—En Motril se ha declarado un incendio en un almacén de maderas, propiedad de D. Emilio Morés.

Además de los daños en la fábrica, los ha producido el incendio en los edificios próximos.

Por la familia de Peral
Puerto de Santa María 26.—Por iniciativa del periódico local La Revista Portuñesa, se han reunido varios amigos de Peral, acordando convocar una reunión más numerosa, que se celebrará en la redacción del mencionado periódico, para acordar los medios de socorrer eficazmente á la malograda familia del marino.

Mujer escamada.
Segovia 26.—Agustina Marinas, esposa de un expendedor de carnes, ha dado á luz hoy una niña y tres niños.

Créese que morirán todos. El estado de la madre es satisfactorio.

El puerto de Cádiz
Cádiz 26.—En el Centro Mercantil se ha celebrado una reunión de comerciantes, con el objeto de redactar nuevas tarifas para barqueros de mercancías dentro de la bahía.

También se acordó gestionar la abolición de las subvenciones que se vienen cobrando por facturas.

Restos humanos
San Sebastian 26.—En las excavaciones que se están haciendo en la parte vieja de esta población, cerca del castillo, han sido descubiertos gran cantidad de restos humanos y algunas chapas de metal de las que usaban en el corajeje los soldados ingleses que tomaron parte en la terrible jornada del año 1813.

A ellos se cree que deben pertenecer los restos hallados.

Lanchas defendidas

San Sebastian 26.—Han sido detenidos por los aguateros franceses las tripulaciones de dos lanchas pescadoras de la matrícula de Pasajes, que se encontraban pescando á algunas millas de Fuenterrabia.

Los aguateros obligaron á los pescadores á abandonar las embarcaciones y redes, que fueron recogidas por la noche por algunos marineros ondarreses.

El doctor Robert

Barcelona 26.—Los estudiantes de la facultad de Medicina de esta Universidad están organizando un banquete en honor de su catadrático y actual alcalde de Barcelona, doctor Robert.

Accidente desgraciado

Córdoba 26.—En la estación de Vacar, de la línea férrea de esta provincia, ha ocurrido una sensible desgracia.

Hallándose el jefe de estación, D. Francisco Zurera, examinando una escopeta de su propiedad, se le disparó el arma, yendo el proyectil á herir al mozo de la vía Antonio Cobos, el cual quedó muerto en el acto.

El juzgado de Villaviciosa entiende en el suceso.

LOS TEATROS

La compañía de la Comedia
Anoche terminó sus trabajos en dicho teatro la excelente compañía dramática que, bajo la dirección de Emilio Thuillier, ha venido actuando desde primeros de Octubre del año anterior.

La compañía de Thuillier marchará el jueves á Zaragoza, donde el sábado próximo se presentará con Dora, estrenándose al día siguiente La muralla. Después actuará en Barcelona y luego en Vitoria y Bilbao.

Buen viaje y hasta la vuelta. Entre los buenos artistas que formarán el año que viene en la compañía de la Comedia, figura, además de Rosario Pino, Julia Sala y Matilde Rodríguez, la distinguida actriz María Santos de Mela.

Princesa
El anunciado estreno de Sor Angela, original de un aplaudido autor dramático, se verificará el próximo sábado de Gloria.

Ha entrado á formar parte de la compañía que actúa en este teatro, el distinguido primer actor cómico D. Javier Mendiguchía.

La compañía de Variedades
La compañía de Variedades empezará á actuar de nuevo el sábado de Gloria en el teatro de la Alhambra, á donde se trasladará por ser insuficiente el escenario del Nuevo Teatro para algunas obras que se pondrán en escena.

Próximamente se verificarán cinco debates en el Music-Hall-Variedades, que será el nombre oficial del teatro.

Apolo

Ha sido contratado por la empresa de este teatro el primer actor cómico D. Enrique Gil, quien hará su presentación el próximo sábado, interpretando el papel de Querrubini de la popular zarzuela El dueto de la Africana.

En la misma noche se verificará el estreno de la zarzuela en un acto y tres cuadros titulada El trabuco.

En las tardes del primero y segundo día de Fiestas se pondrá en escena la famosa comedia de magia Los polvos de la madre Celestina, con el decorado, trajes, atrezzo, juegos de transformación, bilabes, etcétera, etc., que requiere su argumento.

AL MENUDEO

En Sevilla se han encontrado en unas excavaciones de las cercanías de Alcalá una daga del siglo XVII y una moharra del siglo XVI, bastante carcomidas por la acción del tiempo.

Dichos objetos serán destinados á aumentar la colección de antigüedades que en el archivo municipal se guardan.

Asilos municipales de la noche
En la noche anterior han sido acogidos con cena y albergue 27 mujeres y 85 hombres en el Asilo municipal del Norte, y 65 mujeres y 242 hombres en el del Sur.

Total de personas socorridas, 419.

La salud en Madrid
Segun el Siglo médico, la salud sigue siendo en general buena, y se observan

mu pocas variaciones en la patología reinante. Siguen los catarros bronquiales y gastrointestinales, las localizaciones musculares y articulares del reumatismo, y las enfermedades de naturaleza palúdica.

Abundan las prostraciones y las evacuaciones substitutivas, y se observan menos inflamaciones del aparato respiratorio, y menos infecciones gripales.

En los niños abundan los catarros y la coqueluche.

El rey de Suecia

El rey de Suecia ha suspendido su excursión por Guipúzcoa hasta el miércoles próximo.

La acompañará el gobernador de aquella provincia.

Después de comer LICORORO
HENRI GARNIER & C. PARAJES (GUIPUZCOA)

El Nacional sustraído
El número de El Nacional correspondiente al día 21 ha sido detenido en las administraciones de Correos, como lo fué el día anterior, que estaba denunciado.

La condesa de Casa Valencia y sus bellas hijas están pasando una temporada en una casa de campo que cercana á Londres posee la duquesa de Waltham.

El duque de Sotomayor y la marquesa Pilar, viuda de San Felices, han participado á sus amigos su efectuado matrimonio.

El matrimonio Angioletti
Ayer tarde estuvieron en Palacio, siendo recibidos por S. M. la Reina y la Infanta doña Isabel, la tiple señora Fons y su esposo el Sr. Angioletti.

Tan simpáticos artistas saldrán en breve para Buenos Aires, en cuyo teatro de la Opera cantarán esta primavera.

Union ibero-americana
La Union ibero-americana celebró ayer Junta general reglamentaria con asistencia de gran número de socios.

Los presidentes y secretarios de las comisiones permanentes dieron cuenta de los trabajos respectivos, encaminados ahora con más teson que nunca á reforzar los vínculos morales, intelectuales y mercantiles que todavía nos unen con las Repúblicas americanas.

Viajeros distinguidos
Estos días han estado en Salamanca visitando cuanto de notable encierra aquella histórica ciudad el embaajador de Alemania en Madrid, acompañado de su distinguida hija y de la señora del embaajador de España en Berlin, señor conde de Rascon.

Reformas en Sanidad
Entre las modificaciones que proyecta en la ley de Sanidad el Sr. Dato, figura, según dicen los periódicos ministeriales, la del restablecimiento de la dirección de Sanidad, que se suprimió hace algunos años.

El ferro-carril de Zafra á Huelva
El Juzgado de primera instancia del distrito de la Universidad de esta corte, por auto de 20 del corriente, ha declarado en estado legal de suspensión de pagos á la Compañía del ferro-carril de Zafra á Huelva, accediendo á lo solicitado por la misma, y en su nombre por D. Luis Silveira y D. Antonio Gabriel Rodríguez, autorizados al efecto por el Consejo de Administración de dicha Compañía.

Viaje
En el sud-expreso salió ayer para París el ex-alcalde de Madrid señor conde de Romanones.

Huelga terminada
Ha terminado sin incidentes desagradables la huelga de trabajadores de la vía férrea de Villafria á Monterrubio, en la provincia de Burgo.

Ha fallecido en esta corte la señora doña Josefa Moreno de Mesa, madre política del director de la Ilustración Católica, á quien enviamos nuestro pésame.

Ateneo
Mañana, en la Escuela de estudios superiores, explicará de seis á siete en el salón de sesiones el Sr. D. José Fernandez Jimenez sobre el tema «La pintura italiana.—Segundo curso.»

Asociación de la Prensa
El sábado próximo dará una conferencia en la Asociación de la Prensa, el ilustrado hombre público D. Francisco Pi y Margall.

Disertará sobre el tema «Errores de la política española.»

Robo
En la cuesta de Santo Domingo, núm. 18, piso primero derecha, habitación de D. Enrique de Castro y Hermosilla, se cometió ayer tarde un robo consistente en 300 pesetas en metálico, varios títulos de la Deuda y otros efectos de valor.

Los ladrones, que no han sido habidos, fracturaron la puerta de entrada y cuantos muebles encontraron en el cuarto del señor Castro.

CLASAS PASIVAS de Ultramar

PAGOS

Los individuos de clases pasivas de las islas de Cuba, Puerto-Rico y Filipinas, que tienen consignados sus haberes en la Caja de este ministerio, y los que percibían en dichas islas por medio de apoderado, y han cumplido con lo dispuesto en el real Orden de 14 de Julio último, pueden pasar á realizar el cobro de sus haberes de los meses de Abril y Octubre de 1898, los de la isla de Cuba; los de las islas Filipinas que cobraban en ellas por medio de apoderado, los de Marzo, Abril y Octubre del citado año, y los que cobraban por esta Caja, los de Octubre último, y este mismo mes de Puerto-Rico, en la forma siguiente:

- Día 28.—Montepío civil de las tres islas.
- Día 29.—Montepío militar de id. id.
- Día 1.º de Abril.—Retirados de Marina y cesantes y jubilados de id. id.
- Día 3.—Retirados de Guerra, letras A á L, de id. id.
- Día 4.—Item de id., letras M á Z, de idem idem.
- Día 5.—Bonificaciones de Montepío militar, letras A á L, de id. id.
- Día 6.—Item de id. id., letras M á Z, de idem id.
- Día 7.—Item de retirados de Guerra, letras A á L, de id. id.
- Día 8.—Item de id. de id., letras M á Z, de id. id.
- Día 10.—Item de id. de Marina, de id. id.
- Día 11 y 12.—Todas las nóminas de Cuba.
- Día 13.—Todas las nóminas de Puerto-Rico y Filipinas.
- Días 14 y 15.—Retenciones.

Todos los perceptores deberán presentar los certificados de existencia, excepto los de Puerto-Rico y Filipinas que cobraban por esta Caja que solo necesitan uno, debiendo tener todos fecha posterior al 15 del actual.

El pago se verificará sin quebranto ni beneficio, y sin más deducción que el descuento sobre haberes y pagos que se hallaban establecidos en cada isla.

Lón
nia op
yendo
de Ma
conese
El t
glares
mient
Un
Est
bat
ron
El n
logró
beide
Los
grand
los de
ocult
Ló
man
últim
los E
Un
dicho
isla d
ción
Añ
la res
realiz
No
satis
depl
á imp
Par
tar q
ambr
en ca
ingles
firmar
rial O
se s
Manil
por tri
tanos
vaoro
batiere
se sab
pleta
Las
rior n
de con
Des
nobre
que se
provin
ha res
de los
Just
contra
malve
mient
Pre
Higu
El S
mañ
quien
legali
dicen
Nue
ma t
al pre
atene
Lo
Pa

EDICION DE LA NOCHE

El último combate

Impresiones pesimistas

Londres 27.—El general Otis se propo- nía operar un movimiento envolvente, creyendo copar al enemigo; pero los despachos de Manila están contestes en que no lo ha conseguido.

El terreno pantanoso, cubierto de manglares, hace sumamente difícil el movimiento de avance de los americanos.

Estos confiesan unas 200 bajas en el combate del sábado; pero se sospecha que fueron mayores.

El mismo general Mac Arthur dice que no logró lo que se proponía: arrojar á los rebeldes de sus trincheras al Norte de Polo.

Los corresponsales particulares acusan grandes pérdidas por ambas partes; pero los despachos oficiales parece que tratan de ocultar la verdad sobre este punto.

Londres 27.—The Times refleja esta mañana la alarma y la inquietud que las últimas noticias de Manila despiertan en los Estados Unidos.

Un telegrama de Nueva York, inserto en dicho periódico, dice que la situación de la isla de Luzon es objeto de serias preocupaciones en Washington.

Añade que el general Otis reconoce que la resistencia de los filipinos le impide la realización de su plan.

No se duda, dice el corresponsal, del resultado definitivo de la campaña; pero se deploran los nuevos sacrificios que ésta va á imponer al pueblo americano.

Dificultades

París 27.—La Gaceta de Voz hace notar que las noticias de Manila de origen americano son ahora muy lacónicas y que, en cambio, los despachos de procedencia inglesa resultan bastante extensos y confirman la situación nada cómoda del general Otis y las tropas á su mando.

Por ellas se sabe que los tagalos ocupan cerca de Manila excelentes posiciones, defendidas por trincheras, mallas y un terreno pantanoso, fustoso, como el clima, para los invasores. Se desconoce el número de combatientes de que dispone Aguinaldo, pero se sabe que existe entre ellos la más completa disciplina.

Las posiciones de los tagalos en el interior no son menos importantes y difíciles de conquistar.

IN LA PROVINCIA DE SEVILLA

Temores comprobados

Después de lo que en otro lugar decimos sobre trabajos electorales de cierta especie que se preparaban en varios distritos de la provincia de Sevilla, el Sr. Ramos Calderón ha recibido esta noche telegrama del jefe de los liberales de Morón:

«Morón 27 (8 mañana).

Juez de primera instancia incoo proceso contra este Ayuntamiento por supuesta malversación. Temo siga igual procedimiento con otros pueblos del distrito. Pregunte al Gobierno por la sinceridad.—Higuera»

El Sr. Ramos Calderón ha visto ya esta mañana al ministro de la Gobernación, quien le ha ofrecido el mayor respeto á la legalidad; palabras, por cierto, que contradicen los hechos.

Nuestro amigo se proponía ver esta misma tarde al ministro de Gracia y Justicia y al presidente del Consejo para saber á qué atañen.

Los alemanes en Camarones

París 27.—Telegrafian de Berlín que

los alemanes han acrecentado su territorio de Camarones (golfo de Guinea), frente á la isla española de Fernando-Póo.

Los alemanes han conseguido someter á varios régulos fronterizos de la colonia, anexionándose los territorios de aquellos.—Kabra.

El pintor Munkasy

París 27.—El célebre pintor Munkasy, que desde hace mucho tiempo padece de enajenación mental, está agonizando, según las últimas noticias.

LA CONFERENCIA del desarme

París 27.—Ha sido aplazada la convocatoria de la conferencia internacional del desarme, sin que se sepa la verdadera causa.

Atribuyen algunos el aplazamiento á la necesidad de que se pongan de acuerdo algunos gabinetes sobre cuestiones de detalle.

El viaje del embajador de Rusia en Londres á San Petersburgo, está relacionado con dicha conferencia.—Kabra.

El conde de Chaudordy

Ha fallecido el conde de Chaudordy, distinguido diplomático que representó á Francia en Madrid en 1838, 1874 y 1878. Deja unido su nombre á muy notables trabajos políticos y diplomáticos. Contaba la edad de setenta y tres años.

El frío de estos días

A consecuencia de las grandes nevadas que habían caído en el Pirineo, el observatorio del Pico del Midi acusó el sábado temperaturas de 20° bajo 0.

Desde ayer en todo el Norte de Europa la temperatura mejora rápidamente.

De Valencia

Valencia 27 (2:50 tarde).

Esta madrugada ha fallecido el señor marqués de San Joaquín.

—Ayer se suicidó en Titaguas una mujer llamada Josefa Perez.

—También se ha suicidado hoy colgándose de un madero un sugeto de cuarenta y ocho años, de oficio embalador.—Mencheta.

Balance del Día

Hoy á las cuatro se ha reunido el Consejo de ministros para tratar, entre otros asuntos, de los indultos de Vierres Santo, de presupuestos y de elecciones.

Hoy han cumplimentado á S. M. la Reina los generales Lachambre é Hidalgo.

El Sr. Silvea, después de desear con la Reina, ha manifestado á los periodistas que la cuestión relativa á la libertad de los prisioneros presenta algunas dificultades, pero que el Gobierno hará todas las gestiones posibles para conseguirlo.

Hasta el sábado, no se celebrará nuevo Consejo de ministros.

El Sr. Durán y Bas ha dado cuenta á la Reina de los indultos que piensa proponer á S. M. el día de Vierres Santo.

El presidente del Consejo ha recibido hoy por la mañana la visita de comisiones del Consejo de Estado, de la Junta Central del Censo y de la Asociación de Propietarios de Madrid.

Una comisión del cuerpo de aspirantes á la judicatura ha visitado esta tarde al Sr. Fernandez Villaverde, como encargado del despacho de los asuntos de Ultramar, para pedirle que en la provisión de las vacantes que ocurran en la judicatura y en las de los juzgados municipales de las capitales de provincia, se establezca un turno equitativo para ellos y para los individuos de la carrera que han quedado excedentes por la pérdida de las colonias.

Segun telegrama del comandante de marina de Santa Cruz de Tenerife, he llegado hoy á aquel puerto el aviso de guerra *Magallanes*.

El resto de la escuadrilla de torpederos, sin novedad, se halla á unas 500 millas de aquella costa.

El Consejo de ministros ha terminado á las siete y media.

Se ha aprobado el crédito extraordinario para el pago de las Cubas.

Se ha acordado también el restablecimiento del recargo arancelario á las mercancías procedentes de los depósitos de Europa.

Se acordó que las clases pasivas de Ultramar queden equiparadas á las de la Península.

Se examinaron los expedientes de indulto de Gracia y Justicia y Guerra, que el viernes han de ser sometidos á la aprobación de S. M.

Se aprobó la reorganización del ministerio de Marina.

Sobre las operaciones de Bolsa, se acordó que los interesados puedan anticipar las liquidaciones cuando así lo hayan convenido.

Y de atribuciones de las Juntas de obras de puertos, se acordaron las líneas de un decreto en sentido descentralizador.

El próximo miércoles volverán los ministros á reunirse en Consejo.

Los valores continúan firmes. Los francos siguen bajando. Hoy han quedado á 23'40.

La Camisería RIVAS Y SANZ, Principe, 11, liquida por disolución de sociedad, todos sus ricos géneros con **REBAJAS EXTRAORDINARIAS.**

La temperatura.

El termómetro del Sr. Aramburo calle del Principe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 7° sobre 0. A las doce de la tarde, 16° sobre 0. A las cuatro, 14° sobre 0. La máxima fue de 17° sobre 0. La mínima de 4° sobre 0. El barómetro marca 715.—Buen tiempo.

La Bolsa

COTIZACION OFICIAL DEL 27 DE MARZO DE 1899

COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Utilidad Precios.

	Dia 24	Dia 27	Diferen.ª
4 0/0 Interior			
Serie F de 50.000 p.	63 95	64 45	+ 0 50
E 25.000.....	63 95	64 45	+ 0 50
D 12.500.....	64 00	64 60	+ 0 60
C 5.000.....	65 55	65 50	- 0 05
B 2.500.....	66 00	66 55	+ 0 55
A 500.....	66 05	66 60	+ 0 55
G y H 100 y 200.....	65 50	66 15	+ 0 65
En diferentes series	65 55	65 90	+ 0 35
Fin mes.....	63 90	64 50	+ 0 60
Fin próximo.....	64 50	64 50	0 00
4 0/0 Exterior			
Serie F de 24.000 p.	72 85	73 10	+ 0 25
E 12.000.....	72 80	73 15	+ 0 35
D 6.000.....	73 10	73 20	+ 0 10
C 4.000.....	73 10	73 15	+ 0 05
B 2.000.....	72 85	73 25	+ 0 40
A 1.000.....	72 85	73 10	+ 0 25
G y H 100 y 200.....	72 95	73 25	+ 0 30
En diferentes series	72 95	73 10	+ 0 15
Partidas de 50.000.	72 95	73 10	+ 0 15
Id. de 100.000.....	72 95	73 10	+ 0 15
Fin mes.....	72 95	73 10	+ 0 15
Fin próximo.....	72 95	73 10	+ 0 15
4 0/0 Amortizable			
Serie E de 25.000 p.	73 35	73 45	+ 0 10
D 12.500.....	73 30	73 50	+ 0 20
C 6.000.....	73 30	73 50	+ 0 20
B 3.000.....	73 40	73 65	+ 0 25
A 1.500.....	74 50	74 60	+ 0 10
En diferentes series	73 80	74 15	+ 0 35
Temore			
Ob. 5 0/0 30 Junio 99	101 70	101 65	- 0 05
B de 5.000.....	101 70	101 65	- 0 05
Ob. 5 0/0 / Aduan.	93 00	93 30	+ 0 30
Id. hasta 10.000 pts.	93 00	93 30	+ 0 30
Ultramar			
Billetes Cuba 1886.....	67 55	67 75	+ 0 20
Id. hasta 10.000 pts.	67 50	67 75	+ 0 25
Billetes Cuba 1890.....	58 05	58 80	+ 0 75
Id. hasta 10.000 pts.	58 00	58 95	+ 0 95
Ob. Filipinas 6 0/0.....	78 00	78 25	+ 0 25
Id. hasta 10.000 pts.	78 00	78 50	+ 0 50
Banco y Seguros			
Acciones B. España	408 00		
Id. B. Hipotecario.....	140 00		
Cédulas id. 4 0/0.....	105 75		
Cédulas id. 4 0/0.....	102 00	101 75	- 0 25
Obig. id. 5 0/0.....			
Banco Castilla.....			
Ac. G. de Tabacos, 262 50, 262 75			+ 0 25

Cambios sobre el extranjero

PARIS
A la vista, 23'40 por 100 beneficio papel
A 8 dias vista, 00'00 por 100 idem.

LONDRES

A la vista, libra esterlina, 31'15 ptae.
A 8 dias vista, idem, 00'00.
A 60 dias vista, idem, 00'00.
A 90 dias fecha, idem, 00'00.

París 27 (12:05 t.)—4 0/0 exterior 60'10.

Después de la Bolsa

Cierre.—4 por 100 interior fin mes, 64'45 dinero.—Fin próximo, 64'55.—Cubas del 86, 67'80.—Cubas del 90, 58'75.—Barcelona (cierre), 64'42.—Paris, 59'80.

Bolsin de Barcelona

Barcelona 27 (4:26 tarde).
Interior, 4 por 100, 64'40.—Exterior, 4 por 100, 73'25.—Amortizable, 4 por 100, 00'00.—Cubas, 1886, 67'25.—Cubas, 1890, 58'62.—Obligaciones de Filipinas, 76'50.—Nortes, 44'60.—Colonial, 00'00.—Francia, 42'80.—Orense, 11'25.—Arada.

De la Agencia Fabra

París 27.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 60'10, 60'25 y 59'90.—3 por 100 francos 102'30.
Londres 27.—Exterior español, 58'81 y 58'87.

Charada

Cuando llega *tercera cuarta* saigo de *dos tercera* más temprano que en invierno, como le pasa á cualquiera. Tal decía don *dos cuatro*, hombre que América vió y un *primera dos tres cuatro* al volver me regaló.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.)

SOLUCION Á LA CHARADA ANTERIOR:
GRA NA DI NO

El alcalde de un pueblo vino á Madrid á hacer unas diligencias; pero antes de terminarlas, una pícaro pulmonista dió con él al traste.

Los vecinos de su pueblo, queriendo perpetuar su memoria, levantaron un sepulchro tímido en el cementerio, con este epitafio:

«¿Aqui yace el señor alcalde que está enterrado en Madrid.»

Gomez se lamenta de la conducta de su hijo.
Gedeon le interrumpe diciéndole:
—¿Por qué no le hablas?
—Porque no escucha más que á los imbeciles.

—Esa es la principal razon para que te dirijas á él.

Cultos

Santo de mañana.—*Martes Santo.*—Santos Castor, Doroteo y Prisco, mártires; San Sixto III, San Juan Capistrano, Santa Esperanza y Santa Fortunata.

En la Catedral misa y Pasion cantada á las nueve y media.

En la Capilla Real, á las cuatro, predicará el sermón del Buen Ladrón el P. Jimenez Campaña.

En la Iglesia Pontificia continúan los ejercicios de los 13 martes de San Antonio: á las ocho y media se expone su Divina Majestad en el altar del Santo y se celebrará misa de Comunión; despues se hará el ejercicio, terminando con bendición y reserva.

En San Andrés termina el triduo al Santísimo Cristo de la Agonia, predicando, á las seis y media, despues del rosario, el señor cura.

En la Cárcel de Mujeres id. al Santísimo Cristo del Hecho-Homo, predicando, á las seis, el Sr. Parreño.

En San Ildefonso continúa el quinario al Santísimo Cristo de la Providencia, predicando el P. Pompilio Diaz.

En el Buen Suceso id. á la Pasion de Nuestro Señor Jesucristo y será orador el padre Luis Fernandez.

En Santa Isabel id. al Santísimo Cristo del Divino Amor, predicando el Sr. Santamaría.

En Jesús continúan los ejercicios de los Trece martes de San Antonio, predicando por la tarde el P. Lopez.

En la capilla del Santísimo Cristo de San Ginés terminan los ejercicios de Cuaresma y será orador el Sr. Quesada.

En San Pedro de los Naturales ejercicios al anochecer en los que predicará D. Prisco Mendez.

Funciones para mañana

ZARZUELA.—Dis de moda.—A las 8 1/2.—El querer de la Pepa.—A las 9 1/2.—Gigantes y cabezudos.—A las 10 1/2.—¿Citrauto? ¿De ver será!—A las 12.—Los borrachos.

APALO.—A las 8 1/2.—Churro Bragas.—A las 9 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 10 3/4.—La Zarzina.—A las 12.—Amor engendra desdichas ó el Guapo y el Feo y verduleras honradas.

PARQUE RUSIA.—Patines, tiro de salon, columpios.—Paseos por el lago.—Montaña rusa.—Abierto el parque todo el dia.

IMPRENTA DE EL CORREO.

otra parte, y que hagan de mí enseguida lo que quieran; no me importa un bledo.

—No aguardaba menos de tí, querido compadre. Pero ¿tienes buenos servidores? El traidor es recio y vigoroso, y dará sin duda grandes voces para pedir auxilio. El escocés no hará más que guardar la puerta, y aún he sido feliz en poder determinarle á ello á fuerza de zalamerías y lisonjas.

Oliverio solo sirve para mentir, adular y sugerir consejos arriesgados, y por vida de Dios! juzgo que es más probable que algun dia le echen el dogal al cuello, antes que le aplique él á otra persona. ¿Crees tener gente y medios oportunos para despachar prontamente?

—He tomado á Tres Escalas y Andresillo, tan hábiles en su oficio, que de cada tres hombres ahorcarían uno sin que lo echasen de ver los otros dos. Los tres hemos resuelto vivir y morir por Vuestra Majestad, constándonos muy bien que si Vuestra Majestad no existiese, no nos quedaría más tiempo de vida que el que nosotros concedemos á nuestros pacientes. Pero ¿quién es el sujeto que debe actualmente pasar por nuestras manos? Yo gusto de conocer á mis víctimas, porque, como Vuestra Majestad tiene la bondad de recordarme algunas veces, me ha sucedido de vez en cuando equivocarme, y tomar en vez del delincuente algun honrado labrador, que en nada ofendiera á Vuestra Majestad.

—No cabe duda.—Sabe pues, Tristán, que el condenado á muerte es Marcio Galeoto... ¡Parece que te sorprendes! Sin embargo, ésta es la verdad. Ese traidor es quien con sus

falsas predicciones me determinó á venir aquí, porque quería entregarme al duque de Borgña sin defensa...

—Pero no sin venganza—exclamó Tristán.—Aun cuando debiese ser este el último acto de mi vida, me agarraría á él como á una avispa moribunda, por más que debieran estrujarme en el acto.

—No dudo de tu fidelidad—dijo el rey—y sé que al par de toda la gente de bien, hallas un placer en cumplir con tu obligacion; pues la virtud, según dicen los sabios, encierra en sí misma la recompensa; pero vete, y prepara los sacerdotes, que la víctima no está lejos.

—¿Vuestra bondadosa Majestad desea que el sacrificio se verifique en su presencia?—preguntó Tristán.

Luis no aceptó esta proposicion; pero encargó á su gran preboste que lo tuviese todo dispuesto para ejecutar puntualmente sus órdenes en el momento que el astrólogo saliera de su gabinete.

—Pero quiero ver por última vez á ese malvado—dijo el rey—aun cuando no sea más que para observar cómo se portará en presencia de su señor, á quien condujo al despenadero. No me disgustará ver cómo el temor de la muerte borra los colores de sus ir flamadas mejillas y enturbia la brillantez de aquellos ojos que tan vivos aparecieron cuando me vendia... ¡Oh!... que no tenga yo igualmente en mi poder aquel cuyos consejos han secundado sus pronósticos... Pero si escapó de esta... cuidado con vuestra púrpura, señor embañador! Roma misma no tendrá poder bastante para libertaros... dicho sea con perdon de San Pedro y de la Virgen de Clery,

un nicho con un crucifijo de piedra toscamente labrada. El rey fijó la vista en esta imagen, é hizo un movimiento como para arrodillarse delante de ella; pero detúvose de repente, como si hubiese aplicado á este emblema religioso los principios de la política mundana, mirando como una temeridad el dirigirse sus súplicas antes de haberse procurado algun poderoso intercesor. Apartó, pues, la vista del crucifijo como considerándose indigno de mirarle, quitóse el sombrero, pasó revista á las imágenes que enteramente le circundaban, y fijándose en la que representaba á Nuestra Señora de Clery, púsose de rodillas y le dirigió la singular oracion siguiente. No dejará de advertir el lector que la grosera supersticion de Luis consideraba hasta cierto punto á Nuestra Señora de Clery como un sér diferente de Nuestra Señora de Embrun, á quien tenia una devocion particular y consagrara muchísimos votos.

—Benigna Virgen de Clery!—exclamó juntando las manos y golpeándose el pecho.—¡Bienaventurada madre de misericordia! ¡Tú que eras todopoderosa con el Omnipotente, apiádate de mí, pecador! Es verdad que fui tibio en tu servicio por el de tu bendita hermana de Embrun; pero soy rey, es grande mi poder, ilimitada mi riqueza, y si esto no bastase, impondría doble contribucion á mis vasallos para pagar á las dos lo que os debo. Abre esas puertas de hierro, llena esos anchos fosos, guíame como una madre guía á su hijo, para sacarme del apremiante riesgo en que me veo. Si di á tu hermana el condado de Bolonia para tenerlo en posesion perpetua, ¿no tengo acaso medios para demostrarte á tí mi devocion? Te daré

la grande y rica provincia de Champaña, cuyas viñas verterán la abundancia en tu convento. La habia prometido á mi hermano Carlos; pero murió, como tú sabes... envenenado por ese malvado abad de San Juan de Angely, á quien castigaré si se me da la vida... Ya lo prometí en otro tiempo, pero esta vez cumpliré mi palabra... Si tuve algun conocimiento de este crimen, te aseguro, mi venerada Patrona, que fué porque no vela mejor medio para reprimir á los descontentos de mi reino. No me cargues esta antigua deuda; pero sé ahora lo que siempre has sido, blanda, buena, abogada de los que te invocan. Bondadosa Señora, intercede con tu Hijo para que se me perdonen todas mis culpas pasadas, y otra... otra muy leve que me es preciso cometer esta noche... pero ni siquiera merece el nombre de culpa: ¡amable virgen de Clery! no, no lo es, es un acto de justicia privada, pues se trata del mayor impostor que haya vertido la mentira en el oido de un príncipe, y á más de esto tiene tenencia á la infame heregía de los griegos. No merece tu proteccion; abandónale á mi rigor, y mira lo que voy á hacer como una obra buena, pues es un nigromante, ¡un brujo indigno de que te ocupes de él, un perro cuya vida no debe ser de mayor importancia á tus ojos, que la extincion de una chispa que cae de la torcida de una vela ó que salta de la lumbre. No pienses en esta bagatela ¡dulce y benéfica señora! piensa solo en los medios de salvarme de este peligro. Yo te doy mi real palabra delante de tu gloriosa imagen, que cumpliré mi promesa relativamente al condado de Champaña, y que será esta la última vez que te importunaré por nego-

SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS
Arrendataria de la fabricación y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas

DIRECCIONES
Postal: Villanueva, 11.
Telegráficas: Explosivos.
Teléfono: Número 398.

LEYES CIVILES DE ESPAÑA

Don Leon Medina y Don Manuel Mariñon
Abogados del Ilustre Colegio de esta corte
Novísima edición que comprende los textos oficiales de los Códigos Civil y de Comercio, las leyes Hipotecaria y de Enjuiciamiento civil, la de Hipoteca naval y la del Registro civil y cuantas se relacionan con el derecho civil, como las de minas, montes, aguas, expropiación forzosa, propiedad intelectual e industrial, etc., etc., con toda la jurisprudencia del Tribunal Supremo, del de lo Contencioso, y de la Dirección de los Registros hasta 31 de Diciembre de 1897.—10 pesetas en rústica y 3 en elegante encuadrado.

OBRAS DE LOS MISMOS AUTORES
Leyes penales de España.—10 pesetas en rústica y 12 en elegante.—Leyes de Hacienda de España.—Colección de toda la legislación española en materia fiscal, clases pasivas, bienes nacionales, contribuciones e impuestos, tratados de comercio, etc., etc. Editada por R. O. de 6 de Julio de 1898.—Dos volúmenes.—15 pts. rústica y 19 en elegante.

La Administración de EL CORREO, Libertad, 29, se encarga de servir á sus suscriptores los pedidos de las anteriores obras, remitiendo su importe en letra de fácil cobro.

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y Extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de varios periódicos reunidos en condiciones de precios excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan.

SE ADMITEN ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO
6 y 8, ALCALÁ, 6 y 8
Teléfono 517

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE HOGG

Este aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden digerir los niños y los débiles, en acción en contra las enfermedades del pecho, tisis, bronquitis, congestión, etc.

Preparado de los aceites de color moreno, á precios baratos, que son el producto de hígados corrompidos y para disuadirse en mal olor y de mal gusto, se presentan bajo la forma de Emulsiones, de Extractos, de Vinos, etc., mientras que el Aceite de HOGG es de color amarillo claro, y conserva en buen grado de pescado fresco y debe tomarse sin azúcar.

Requirir el nombre de HOGG y además la certificación de M. Lesueur, jefe de los trabajos químicos de la Facultad de Medicina de París, que deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular.

Advertencia.—Exíjase en el rótulo el sello del gobierno francés.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 19, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz.

El 20, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados Unidos.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días.

Salidas de la Habana, el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

Retorno.—Salidas para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Londres, Nantes y Burdeos.

El 20, con escala en Puerto-Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor **ISLA DE PANAY** saldrá de Cádiz el 30 del corriente.

LÍNEA DE FILIPINAS

Con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapur; servicio á Ho-Ilo y Cebú y combi naciones Kurashio y Butaira (Golfo Persico), Zanz bar y Mozambique (costa oriental de África), Bombay, Calcuta, Saigon, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (eventual), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1898.

De Manila saldrá cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1898.

El vapor **CATALUNA** saldrá de Barcelona el 25 de Marzo.

LÍNEA DE BUENOS-AIRES

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo.
Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LÍNEA DE FERNANDO-PÓO

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.
Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TANGER

El vapor **JOAQUIN DEL PIÉLAGO** sale de Cádiz para Tánger, Argesira y Gibraltar los lunes, miércoles viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables y pasajeros á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.

Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia de la Comp.ª, Puerta del Sol, 1

TOS-BRONQUITIS-CATARROS-LARINGITIS-INFLUENZA

SE CURAN INFALIBILMENTE CON LAS

CAPSULAS COGNET

El remedio mas poderoso para las enfermedades del pecho
Paris, 43, rue de Valenciennes

CABLES SUBTERRÁNEOS Y SUBMARINOS

Artículos de caucho, gutta-percha, amianto, aplicables á las industrias, para higiene y vista

ALAMBRES Y CORDONES ELECTRICOS CON AISLAMIENTO

Artículos de caucho, gutta-percha y amianto

PIRELLI Y COMPAÑIA.—MILAN

Domicilio social y fábrica en Milán
con sucursales para la construcción de cables submarinos en Spezia

PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES
Paris, rue d'Argout, 35
EXPOSICION DE 1876—MEDALLA DE ORO

PASTA DENTIFRICA GLYCERINA
Preparacion de Eug. GELLÉ, Laborador de Farmacia

El unico dentifrico que reune a una cualidad excepcional una baratura sin precedente.
El que la emplee una vez la adoptará para siempre.
DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

CAPSULAS DE QUININA DE PELLETIER

Estas capsulas, inalterables, del grosor de un guisante, no se endurecen como las pilulas y se tragan más fácilmente que las otras medicamentosas. Son soberanas para combatir los resaca, la gripe, la influenza, y en general los accesos febriles que se manifiestan al iniciarse las enfermedades. Las jaquecas, neuralgias, calenturas intermitentes y palúdicas, el cansancio, la falta de energia, el reuma, la gota, los dolores de riñones son tributarios de este heroico medicamento.

Use CAPSULA es más activa que una gran copa de quina.

Requirir en cada capsula el nombre Pelletier, inventor de la quina.—Paris, 8, Vivienneus.

LA ROSARIO El Rey del Tocador
Gran Fábrica de JABONES comunes y finos perfumados
Especialidad en aguas de tocador **KANAGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA**, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumeria.
Pareda y Compañia.—Santander

CORREOS
Mapa en colores de los servicios postales, publicado por D. Gabriel Rodríguez de Liaca, utilísimo para las actuales oposiciones; se vende en la Academia del autor, Espejo, 6, 1.ª planta, y porteria de Correos.

Casa Hermann-Lachspelle
J BOULEY y C.ª
31, 33, Rue Bonaparte, París
Cruz de la Legión de Honor, 1886
Dos Medallas de Oro y miembro del Jurado en la Exposición de Barcelona, 1888. Cuadro Medallas de Oro en la Exposición Universal París 1889

IBARRA Y COMPAÑIA
Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Málaga y puertos intermedios.
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.
Servicio semanal entre Passajes, Gijón y Sevilla.
Tres salidas semanales de todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes en Sevilla, Oficina de la Dirección y D. Joaquin de Haro, consignatario.

SOLUCION COIRRE
Solucion el Sello Con Chlorhidrofosfato de Cal
El mas poderoso reconstituyente en todos los casos de Apoplejia de fuerza, Anemia, Clorosis, Tisis, Ceguera, Escrófulas, Raquitismo, Injermedades de los huesos, Desarrollo difícil, Inapetencia, Diarreas, Digestiones laboriosas y Enfermedades nerviosas.
COIRRE, Farmac., 79, rue de Valenciennes, PARIS.

CAPSULAS CREOSOTADAS de Dr. Fournier—Unicas premisas en la Exposición París 1878.
CURACION ASEGUADA de todas las afecciones pulmonares. Los que padecen del pecho deben tomar las capsulas.
22, Plaza del Madeleine, Paris

GOUDRON GUYOT
ALQUITRAN GUYOT
Licor concentrado y desulfurado
El GOUDRON GUYOT sirve para preparar instantáneamente agua de alquitran, más eficaz y agradable para los estómagos débiles. El purifica la sangre, aumenta el apetito, restituyendo las fuerzas y es eficazísimo en todas las enfermedades de los pulmones, en los catarrros de la vejiga y en las afecciones de las mucosas.
El GOUDRON GUYOT ha sido experimentado con gran éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España.
Durante los grandes calores y en tiempo de epidemias, se hace en él la bebida más higiénica y preservadora. Un solo frasco sirve para preparar doce litros de la más saludable bebida.
El Goudron Guyot AUTÉNTICO, se vende en frascos que llevan en sus etiquetas la firma Guyot escrita en tres colores.
Venta por menor, en las principales farmacias.
Fabricación por mayor, La casa L. Freres et Co. Torcon, 14, rue Jacob, en París.

Neuralgias
NEURALGIAS de D. MOUSSETTE
Es necesario leer con toda atención el prospecto que acompaña á cada frasco, respecto al modo de usarlo
Clin y Comar, Paris

PERLAS DEL DR. CLERTAN
Aprobacion de la Academia de Medicina de Paris
Dedicacion antiespasmódica.—A. Perlas de Rier de Clertan. Dosis, 4 ó 10 por día. (Jaquecas, cefalalgias rebeldes, accesos de asma, calambres del estómago, tenidancia al síncope).
B. Perlas de Hoffmann de Clertan. Dosis, 4 ó 10 por día. (Las mismas indicaciones que para las perlas de Rier, y más particularmente náuseas, digestiones dolorosas, indigestiones y vómitos).
C. Perlas de Valenciennes de Clertan. Dosis, 4 ó 10 por día. (Vertigo, strabismos, palpitaciones nerviosas).
D. Perlas de Besençon de Clertan. Dosis, 4 ó 10 por día. (Jaquecas, neuralgias faciales, cefálicas, lumbárgos).
Fabricación y origen, Casa L. Frere, Paris.

PROFESOR
Se ofrece para dar lecciones de Ciencias y Letras, á domicilio ó en su casa. Honorarios módicos.—Argenteo, número 2, piso 4.º

MODISTA
A domicilio y en su casa.
Argenteo, 2.º 4.º izq.º
Se vende papel por mayor en la Administración de este periódico Libertad, 28, pral.

...cios de sangre, atendido que tienes el corazón tan fiero y compasivo.
Después de haber hecho este pacto extraordinario con el objeto de su devoción, Luis recitó, muy religiosamente en apariencia, los siete salmos penitenciales, cierto número de Ave-Marias y otras oraciones consagradas especialmente á la Virgen. Levantóse en seguida, convencido de que ya tenía asegurada la intercesión de la Virgen, tan ó más cuanto que, según la mañosa reflexión que no dejó de hacer, la mayor parte de las culpas á causa de las cuales implorara su mediación en otras circunstancias, obran de un carácter enteramente distinto; y que de consiguiente, Nuestra Señora de Clero no debía mirarle como habitual y endurecido asesino, lo que hubieran podido hacer los demás santos que el loco fanático tomó varias veces por confidentes en este género de confesiones.

Después de haber así descargado su conciencia, ó digamos más bien embianquecídola como un sepulcro, abrió el rey la puerta de su cuarto, y asomando la cabeza, llamó al Acuchillado para que entrase.

—Esforzado campeón—le dijo—mucho tiempo hace que me sirves, y poco ha sido tu ascenso. Hállome aquí en una circunstancia en que tengo delante la muerte y la vida, y no quisiera morir sin satisfacer las deudas de mi gratitud, dejando, en cuanto los santos me lo permitan, un amigo sin recompensa y un enemigo sin castigo. Ahora bien; el amigo que tengo que recompensar eres tú; el enemigo sobre quien debe recaer el castigo, es ese malvado, ese traidor infame, ese Marcelo Galeoto, que con sus imposturas y especiosos embustes me ha

atraído aquí, entregándome á mi mortal enemigo, tan ciertamente con intención de aniquillarme como un canchero conduce una oveja al matadero.

—Pues bien, yo le desafiaré, ya que tiene fama de diestro en el manejo de las armas, aunque parece estar un poco pasado—respondió el Acuchillado;—el duque de Borgoña aprecia demasiado á los valientes campeones para negarlos un palenque y un campo proporcionado; y si vuestra majestad vive y goza de suficiente libertad, me verá lidiar con él, y vengarle de un filósofo del modo más completo que desear pueda.

—Constame tu valor y adhesión á mi persona; pero ese bribon es muy vigoroso y aguerrido, y no quisiera exponer tu vida, valiente soldado.

—Permítame V. M. decirle que no sería un valiente soldado si no me atreviese á contrarrestar á un hombre, aun cuando fuese más terrible que él. Gracioso sería que yo, que no sé leer ni escribir, tuviese miedo de un zopenco, que casi no ha hecho otra cosa en su vida.

—No importa; mi voluntad, Acuchillado, es evitarte todo riesgo. Ese traidor va á llegar aquí por orden mía. Lo que tienes que hacer es escoger un momento oportuno, acercarte á él y abrirle un ojal debajo de la quinta costilla. ¿Me entiendes?

—Sí, señor; pero V. M. me permitirá le diga que este es un género de operación para la cual me considero muy poco á propósito. No sería capaz de matar un perro, á menos que promoviese mi enojo ladrando contra mí ó mordéndome las piernas.

—¿Cómo! ¿Tú pretendes tener un corazón sensible; tú, que, según me han

contado, has sido siempre el primero en los asaltos y en aprovecharte de los placeres y ventajas que puede ofrecer la toma de una plaza ó un castillo á los que tienen un corazón empedernido y una mano prófuga en derramar sangre!

—Con la espada en la mano, señor, jamás he temido ni perdonado á vuestros enemigos. Un saito es un lance serio; se corren allí peligros que hacen hervir la sangre, ¡y por San Andrés! preciso es que se pasen algunas horas antes que se enfrie; y esto es lo que yo llamo una excusa legítima de pillaje. Dios quiera tener compasión de nosotros, infelices soldados; el peligro nos hace perder la cabeza, y la perdemos más todavía después de la victoria. He oído hablar de una legión entera que estaba toda compuesta de santos, pues todos deberían ocuparse de interceder por sus compañeros de armas, y rogar á Dios por todo el que lleva plumero, coraza y espada. Pero lo que vuestra majestad se propone, se halla fuera de mi círculo, á pesar de que no negaré que es bastante espacioso.

En cuanto al astrólogo, si es rey de traidor, que sufra la muerte del traidor; yo no debo mezclarme en nada. Vuestra majestad tiene en la antesala su gran proboste y dos de los suyos: semejante expedición es más propia de ellos, que de un caballero escocés que goza de alguna opinión en el ejército.

—Creo que tienes razón, Acuchillado; pero á lo menos te corresponde asegurar la ejecución de mi justa sentencia, é impedir que nadie la interrumpa.

—Eso sí; defende á la puerta contra toda Perona. Vuestra majestad no

debe dudar de mi lealtad en todo lo que puede conciliarse con mi conciencia, y puedo asegurar es bastante ancha, tanto por el interés que me resulta, como por el mejor servicio de vuestra majestad, pues he hecho ciertas cosas por vos, señor, que me hubiera comido el puño de mi daga antes de hacerlas por otro.

—No se habla más de esto, y escúchame. Cuando Galeoto haya entrado y esté cerrada la puerta, tú te pondrás en ella de centinela con la espada en la mano, y no permitirás la entrada á nadie. Esto es todo cuanto entiendo de ti; vuelve á la antesala y envíame al gran proboste.

El Acuchillado se retiró, y un momento después Tristan el Remitido entró en el cuarto del rey.

—Y bien, compadre—le dijo Luis—¿qué opinas de nuestra situación?

—Opino que estamos como en capsula—respondió el gran proboste, á menos que el duque nos envíe una próroga.

—Próroga ó no, es preciso que el que nos ha hecho caer en esta trampa tome la delantera, como aposentador, para prepararnos alojamiento en el otro mundo—dijo el rey con sombría y feroz sonrisa.—Tristan, tú has ejecutado muchos actos de buena justicia; pero finis, ó más bien finis coronat opus. Es preciso que me sirvas hasta el fin.

—Esto es lo que pienso hacer, señor: si no me produzco bien, soy por lo menos agradecido; y mientras viva, la menor palabra de vuestra majestad será una sentencia de muerte tan irremisible, tan literalmente ejecutada como cuando ocupabas el régulo trono. Yo cumpliré mis deberes tanto en este recinto como en cualquier